
二零零二年三月十五日會議

討論文件

立法會交通事務委員會立法會交通事務委員會立法會交通事務委員會立法會交通事務委員會

裝設自動扶梯連接系統／升降機系統裝設自動扶梯連接系統／升降機系統裝設自動扶梯連接系統／升降機系統裝設自動扶梯連接系統／升降機系統

目的目的目的目的

本文件旨在告知委員有關裝設自動扶梯連接系統／升

降機系統的準則，以及在港島裝設有關系統的兩項計劃。

背景背景背景背景

2. 我們現時根據下列準則來處理行人天橋和高架行人道

裝設自動扶梯的事宜  -

(a) 在設有樓梯和斜路／升降機的行人天橋，如在

平日的最少一小時內，該行人天橋上、下行的

人數預計最少達每小時 3  000 人次，才應該考
慮裝設自動扶梯；

(b) 如有關的行人天橋或行人道只設有樓梯，則在

平日使用該處的人流預計在最高的三小時內，

上、下行的平均人數超逾每小時 1  500 人次，
才應該考慮裝設自動扶梯；及

(c) 在 符 合 上 述 這 些 準 則的 行 人 天橋 和高 架行 人

道，應同時裝設上、下行自動扶梯。

3. 不過，上述的準則並不適用於像中區至半山區之間的

自動扶梯連接系統，亦不適用於在需要上落陡峭斜坡的地區

較適合裝設的自動扶梯系統。

中區與半山區之間的自動扶梯連接系統中區與半山區之間的自動扶梯連接系統中區與半山區之間的自動扶梯連接系統中區與半山區之間的自動扶梯連接系統

4. 中區與半山區之間的自動扶梯連接系統是香港首次裝

設同類的系統。裝設這個連接系統的目的，是要鼓勵市民步

C B( 1 )1 26 6 /0 1 -0 2( 0 3)



頁 2

行，以期減低半山區的行車交通需求。這個自動扶梯連接系

統是一項試驗計劃，使當局可以適當地評估自動行人道系統

的成本效益。

5. 連接系統在一九九四年落成後，當局進行了自動扶梯

連接系統“落成前和落成後”的研究。研究所得的結論是，

自動扶梯連接系統能推廣步行和紓緩公共交通服務的壓力，

但卻未能說服駕車人士放棄駕車，從而紓緩區內交通擠塞的

情況。

6. 政府帳目委員會曾在一九九六年提出需要評估自動扶

梯連接系統的成本效益。政府於是在一九九七年進行了有關

的研究。研究結果顯示，要量化自動扶梯連接系統對社會帶

來的好處並不容易，要量化該系統的經濟回報也有困難。根

據粗略的計算，該系統在一九九七年的經濟回報偏低，而預

期該系統的經濟回報也會日漸減少。因此，從這方面來看，

自動扶梯連接系 統並不符合成本 效益 。不過，在 一九九 九

年，直接受惠於該系統的人數每天超過 35  000 人次。同時，
雖然半山區的房屋發展日趨密集，令半山區的道路愈來愈擠

塞，但該系統多少可以紓緩路面的擠塞情況，間接使其他道

路使用者受惠。該系統亦促進了途經地區一帶的發展，例如

“蘇豪”區現已成為飲食娛樂的熱門地點。

裝設自動扶梯連接系統的準則裝設自動扶梯連接系統的準則裝設自動扶梯連接系統的準則裝設自動扶梯連接系統的準則

7. 規劃署曾在一九九九年進行研究，結果顯示自動扶梯

連接系統有以下優點  -

(a) 方便行人前往上坡地區；

(b) 鼓勵市民培養步行的習慣，特別是在地勢上有

嚴重限制，不能加建連接道路的山坡地區。步

行較環保，也可減低對車輛交通的依賴程度；

(c) 如果自動扶梯連接系統的位置靠近鐵路車站，

則可擴大車站的服務範圍；及

(d) 可以將人車分隔，盡量減少兩者爭用路面的情

況，令行人更方便舒適，倍感安全。
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8. 鑑於有上述優點，我們認為應 手裝設新的自動扶梯

連接系統／升降機系統，藉以響應行政長官《一九九九年施

政報告》和《第三次整體運輸研究》的建議，提供環保和符

合持續發展原則的行人設施。我們會按下列準則選出適合裝

設自動扶梯連接系統和升降機的地點  -

(a) 系統途經的範圍應有相當數量的人口居住，或存

在可以進一步發展的商業元素，能夠吸引更多人

使用系統；

(b) 整日有穩定的人流。每日只在某些短時段內有行

人需 要使用自 動 扶梯連接 系統的 地區 ，如 學 校

區，並沒有充分理由要裝設有關系統；

(c) 有關地區的地勢必須陡峭。自動扶梯連接系統適

合設於陡峭的街道，升降機系統則適合連接垂直

高度相差很大的地方；及

(d) 應優先裝設可以接駁鐵路車站的系統。

上述準則應用作概括的指引，而當局也會考慮每宗個案的個

別情況。資源上的限制，也是考慮因素。

9. 根據上文載述的準則，我們初步認為西區正街和東區

炮台山是兩個適合裝設自動扶梯／升降機連接系統的地點，

原因如下。

正街正街正街正街

10. 正街是一條很陡峭的街道，兩旁有樓梯 /行人路，斜

度令不少行人望 而卻步。沿街設 有不 少攤檔和一 間超級 市

場，因此行人眾多。區內有各式各樣的建築物，包括住宅樓

宇、零售商店、學校和大學等。如裝設自動扶梯連接系統，

則可為居民和學生提供方便舒適和安全的行人道連接系統，

鼓勵他們步行，從而紓緩半山區對公共交通工具和私家車的

需求。這個系統還可以把日後西港島線的西營盤地鐵站與半

山區連接起來，預料每日的使用人數可達 20  000 人次。工程
示意圖見附件一。
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炮台山炮台山炮台山炮台山

11. 目前，行人由炮台山地鐵站步行前往炮台山道上段，

須使用地鐵站外建於陡直斜坡之上的樓梯。由地鐵站至炮台

山道 上段的 垂直 高度約為 27 米 。炮台山 道上段 一 帶約有

6  600 名居民和 2  800 名學生。由於該斜坡相當陡峭，行人往
往不願使用樓梯。我們認為在該處裝設升降機，可為行人提

供較舒適方便的路徑；同時，可大大促進行人安全、提高地

鐵的使用率，並且節省步行時間。由於此處主要涉及垂直上

落的問題，裝設升降機會較自動扶梯更為恰當。預計升降機

的使用率每天會有 14  000 人次。工程示意圖見附件二。

公眾諮詢公眾諮詢公眾諮詢公眾諮詢

12. 我們於二零零二年二月就炮台山裝設升降機系統的計

劃諮詢了東區區議會。區議員普遍表示歡迎。我們計劃於二

零零二年中就正街裝設自動扶梯系統的計劃諮詢中西區區議

會。

未來路向未來路向未來路向未來路向

13. 關於在正街和炮台山分別裝設自動扶梯和升降機系統

的建議，我們會進行技術可行性評估，並在確定這些系統在

技術上可行後，再向有關區議會報告。至於在其他地點裝設

連接系統的建議，我們會按個別情況加以考慮。

徵詢意見徵詢意見徵詢意見徵詢意見

14. 請委員細閱本文件的內容。

運輸署

二零零二年三月






